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アカシアの大連一楓林街保持型改造「日式風情一条街」(1)
〔京都事務所/中根博一〕

昨年から、中国の遼寧省大連市のプロジェ

クトに参加する機会に恵まれ、年末、年始も

あわただしく大連を往復しておりました。

大連市は、かつての大連と旅順・金州をも

含む面積12,574klf、人口500万人程の地域で

す。年問降雨量が日本のν10程度と湿度が低

<、冬季の寒さの厳しい地域で、 H本の北海

道の気候に似ています。大連という響きに郷

愁を覚える年配の日本の人々も多く、歴史的

に日本とは深い繋がりのある都市です。

大連の都市としての形成は、19世紀末に帝

政ロシアが「南下政策」の一貫として、軍港

としての旅順に対し、寒村だった青泥窪(チ

ンニーワー)で、巨大な港をもつ商業都市

(ダーリニー)建設に着手Lたのが起源です

その後、日露戦争・、第二次世界大戦、国共内

戦を経て、名称は、ダーリニー、大連、旅大

(りユウダー)、再び大連と改名されました

パリをモデルにした都市計画

大連の都市構造は帝政ロシアの東清鉄道が

ハリをモデルにしてつくったダーリニー計画

を基にした、いくつもの広場を中心、とした多

心放射状街路で構成され、基本的構造は現在

も変わりません帝政ロシア時代の次に日本

が進出し、地城経営会社として南満州鉄道株

式会社(満鉄)が設立され、インフラ整備や

各種施設整備が進み商都・大連が形成されま

した。

近代建築の宝庫大連」

中山広場(中心、的広場・ロータリー)を囲

む形で、日本の建築家達が設計した、旧大連

市役所、旧中国銀行、旧横浜金正銀行、旧関

東逓信局、旧朝鮮銀行、旧大連民政署等の近

代建築物が現存する他、旧ヤマトホテル、満

鉄が建設した学校・病院・図書館なども残さ

れています。また、ドイツ風ハーフティンバー

様式の旧東清鉄道汽船会社の建物などの「ロ

シアの建物が並ぶ街」ー「露西亜町」をはじ

めとする、 n羊風・レンガ造建築」が街の随所

に見られ、異国情緒あふれる街といえます

大連・南山地区日式風情一条街』一楓林街

歴史建築保持型改造計画

本プロジェクトは、中国政府の国策である、

南の香港・上海等の都市に負けない北の都市

大連の都市づくりの一貫として、大連市にお

ける観光・住宅政策として位儘づけられたも

のです。その目的は新たな観光スホットの創

出と質の高い戸建住宅の供給で、これは、外

貨の獲得●ありますが、国民の観光による財

の還流を図ることと、'急速に進行している階

層分化による住宅に対する二ーズの多様化に

対応するための施策と思われます。

計画対象地は、大連市南部の南山龍地区約

11haの 1900年代初頭から 1920年代にかけて

満鉄により建設された高級戸建住宅地区です。

北斜面ながら、傾斜地をうまく活用した建物

配置、建築計画、外構、アカシアを主とした

並木や宅内緑化等が当時の日本人建築家や建

設技術者により計画・建設され、その質の高

さは、現代日本における先進的住宅地を凌ぐ

レベルで現存しています。

建築物は、既存調査により、 1~ 3級に区

別・評価されており、勾配の急、な切委で軒が

深く、開口部の小さい戸建住宅が建築デザイ

ンの基調となっており上記1級保存対象建築物



1級保存建築物

火述において多様な'H業を股開しているビルのほとんどがこのデザインの住宅であり、計画

メンテナンス業界の草分け的存在である丸橋においても1級建築物は保企箔訓1としました。

会長率いるダイケングループに対し、薄1"長「楓林街保持型改造マスタープラン概要」

「1Ξ1式風陪」の街づくりを目標に、 1級保存からの企廸i設"1コンヘへの参加塾,'1iがなされ

建築物を活1."した風格ある街爺み形成、現代たことから、丸橋会長より我礼の゛佃会長に
恊力蟇訥がありプロジェクトチームを結成す日本の文化紹介のために、Π式のレストラ

るに釜ったからです。紙山iで失礼とは存じまン・ショップ等を中心とした商業ゾーンは計

すが、貴重な体験をさせて頂いたことを丸橋画地の,・ト央を束西に通る楓林街沿道に配L、

会長をはじめ、ダイケングループ幹部のガ々、歩行老専j"の17mのファッションストリート

プロジェクトチームの皆様に深く感對するもと路地空岡によって拙成し、東端のプロック

は拠点ゾーンとして、 1ヨ本'アジアの芸能文のであります。

最後に、我々の作成したり'本設'1'を1'にリι化・工芸等の紹介・体験・販売等の機能をも

つ文化施設、商業ゾーンを収り巻く形で住宅施設計と建設工耶が並行して行われ、慶には

を配した促案を行い業いにも企画案は採択さ楓林街及び沿適の街並みが元成するというΠ

本では信じられないスビードで計両の実現がれ、1'本股副'へと繋がっています。

捌仙j・設計の詳細にっいては機会があれぱ図られている他、「欝四,Ⅲ式風'恬条街」「韓

また報告したいと考えていますが、そもそも、国式風側一条街」という観光スポツトづくり

も祠時進行しています。一度大連を'山れ駆史私述が当該プロジェクトに参加できたのは大

連市及び薄市長と長年にわたり親交が深く、の追体験をしてみてはどうでしょうか

.



コウノトリ文化館「コウノピア」がオープンしました
〔大阪事務所/内村雄二〕

コウノピアとは

昨年Π月、兵庫県豊岡市に県立コウノトリ

郷公園が開園してから、約7力月後の6月3

日に豊岡市立コウノトリ文化館「コウノピア」

がオープンしました。コウノトリの野生復帰

を目標に、そのための研究、飼育・育成、啓

発・普及の3つのテーマをもつ郷公園ですが、

コウノピアは啓発・普及の拠点として整備さ

れたものです。コウノトリそのものを繁殖さ

せることも重要ですが、かつてのようにコウ

ノトリと共生していくために必要な愉然や地

域資源・文化、暮らしなどの環境を同時にと

りもどしてゆかねぱなりません。昭和30年に

本格的な保護策に取り組み始め、失敗の連続

だった人工フ化の克服、さらに涙ぐましい飼

育・繁殖(昭和38年開始)とい0た半世紀近

い努力が報われ、今では60羽以上のコウノト

りが郷公園にいます。このように、コウノト

りをよみがえらせた科学的な成果は着実に進

展していますが、いくら数が増えても生息、を

守る環境がなくては野生復帰はできません。

コウノトリの生息、を守る環境、それは人1川側

の問踵ですし、人問にしか実現することがで

きないことも事実です。円1」,1川、六力たんぼ、

但馬牛、コウノトリ、たくさんの生.き物・自

然、そして人・文化がバランスよく共存でき

た往時のしくみに、これからの共生環境づく

りのヒントを得よう、どうしてゆけぱ良いか

一緒に考えましょう、といった呼びかけ、問

いかけからスタートです。その役割を担うの

がコウノピアなのです。

コウノピアの特徴

施設的にみて、コウノピアは3つの特徴が

あります。 1番の特徴は、受け身を抜け出す

文化展示を試みていることです。つまり、「展

示品をうやうやしく遠くから鑑賞するだけが

火切ではなく、より楽Lく展示し、有効に利

用するという発想に立った施設」といえます

(朝日新開eメール時評、橋爪大阪市火助教授

著より引拜D。コウノトリの剥製が展那され、

生態の紹介などもありますが、何よりコウノ

トリを育んだ地域・人の文化について、手づ

くりの展示品が光ります。魚や昆虫等をさわ

ることもできます。楽しく展示し、有効に利

用するというひとつの答えのように思えます

郷公剛全体がフィールドミュージアムでもあ

り、ワークショップなど諸活動が自由に行動

できるミュージアムをめざす意1床でのコア施

設という位過づけです。建物と一体となった

コウノトリ公開場には、 6羽のコウノトリが

棚田や池で餌とりをしていますが、こちらか

ら鑑賞しているというよ"、同じ視線、目の

局さで見つめ合っているような、あるいはコ

ウノトリの力がこちらを鑑賞しているように

アイガモ農法の

''''
」●

里山の借景に配慮した行まいと庭
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も思えます

2番目の特徴は、地兀の有志達の活動を支

援する施設だということです。上田先生(高

校教諭)、菅沼先生(小学校教i制、市の佐竹

さん(コウノビア館長)や飼育担当の松島さ

ん、その他たくさんの仲問が、郷公園とコウ

ノピアを現実のものにし、オープン後も熱心

にボランタリー活動を繰り広げていますコ

ウノピアは、支援活動の拠点として染い、行

動する場としての機能・空問を備えると同時

に、活動に必要な農機具(例えぱクワや耕耘

機はビオトープづくりに欠かせません)など

も展示のひとつだという考え方をしているの

です。専門家のための研究所でもなく、学校

の実験室でもなく、オリジナルに自由な学習

活動を創造するための場をめざしています。

作業をして長靴を履いたままでも、遠慮なく

入れる施設、自分で捕獲したり採集した動植

物を、手作りで生態展示物にできる施設を具

体化しています(その詳細な工夫内容ついて

は、是非コウノビアを訪ねてみてください)。

3つ目は、建築的な特徴です。約 1000金

BO0坪)の床をもった木造建築で、近年建造

されたものでは関西屈指の規模だと思、いま

す大木を使わないエンジニアリングウッド

(大断面集成材)を採用し、民家や集落景観な

どを考慮して現代的にアレンジしてみまし

"
ひと・まち・地域

地元の高校で作ξZ菖皀、1了イ'iyφ1・1'き興奪儷H富子
た。竣工前から、軒先にツバメが巣をつくり、

甍に七キレイなどの野鳥が、尾を振ってきれ

いな鳴声を聴かせてくれています。膿家にあ

る庭空間を設け、託らい、くつろぎ、しごと

の場を演出しています。また環境への配應と

いう点でユニークなのは、スーパーウッドと

いうドイツ生まれのりサイクル材(人工木)

を展望テラス(コウノトリをみるためのデッ

キ空間)に使っていますが、本物と区別がつ

かないほど良くできています

いみ"

至城飾

豊圖トンネル

属

駅

大柵

至京都・大阪至出石

開館時問: AM9:00~ PM5:00

休館日:月曜欧休日に当たるときはその翌日)

12月28日~ 1月4 旧

問い合わせ先:豊岡市教育委員会生涯学習課

コウノトリの郷公園推進室

〒 668.0814 兵庫県豊岡市祥雲寺 127

TEL0796-23-フ750 FAX.0796-23-8005
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地域の自然や資源をフマとした文化展のスヘース

むすび

コウノトリは、カラスやスズメと一粘で、

人里近い場所で生.きてきました。いいかえる

と、人との共存を前促とする生き物のひとつ

なのです。匝し景は、環境のバロメーターとい

われますが、同様に考えると、かつて日本の

あちこちにいたコウノトリは、人里ハすなわ

ち人の暮らし・文化のバロメーターのように

思われてなりません是非や・遮悪を決めるこ

とはできませんが、今までの社会は、コウノ

キーワードは
参加・手づくり・新発見

デッキから見るコウノトリ.棚田を利用した飼育場です

トリの繁殖に適した環境よりは、カラスの繁

殖に適した環境を造ってきたのはⅢ1述いあり

ません。ただいえるのは、人に近い大型牛.物、

つまり食物迎鎖の頂点に近い生き物が繁殖で

きる環境は、由然状態(人を含む)の良好さ

を表しているということです。最後までコウ

ノトリが生恩、できた兵.庫県豊岡市の取組が、

本質的な環境を老える愆味での噛矢となり、

企国に多様な波紋をもたらすことと思います

「型乢にも匙にかできる町岬'」
fよしっ、帰コたらがんばろうり
庫欲をか表たたせるきっか廿づく0
モん岸場断毛提供,るところモれがコウノビア

コウノピア蛙こんな柘殴です.
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台湾中部大地震と台湾経済の近況
〔大阪事務所/杉原五郎〕

このたび、 2度目の台湾調査を行った。

今回は、台湾中部大地震の被災実態と復興

状況を調査することが主目的であったが、新

竹科学工業園区を視察したり、台湾大学や台

北市の関係者と交流し、台湾経済の近況に触

れるいい機会となった。

山村をった台湾中部大地震

台湾中部大地震(現地では921地震という)

は、昨年9月21日に発生した。震源は、台湾

のほぼ中央部、台北から南へ150kmほどのと

ころで、震度は、マグニチュードフ.フ(兵庫

県南部地震はM72)。死者と行方不明者は、約

2,500 人(阪神・淡路大震災約 6,400人)、倒

壊家屋は、全壊約2フ万キ卿同 10.5万キ勅、半

壊約2.5万棟(同 14.4万棟)。被災の数値だけ

をみると、阪祁・淡路大震災より被災の程度

は小さかったと叩えるが、被災現地を視察し

てなかなか厳しいものがあると感じた。ちな

みに、今回の棚査では、台湾大学の陳亮全先

生倩3市計画の教授)に案内していただき、先

生から流暢な日本語で復興都市計画の現状に

ついて詳細な説明を受けることができた

最初に、台湾叩部の大制州卜台中市からバ

スで 11時闇ほどa.1間部に入った南投県中寮と

いう被災地を訪れた。この町は、震災でまち

の中心部の商店街がほぽ全滅に近い状態と

なった。被災地には、被災を免れた建物を拠

点に支援七ンターができていた。大学の関係

者がボランティアとして現地に入り、被災実

態を調べながら、復興のまちづくりとむらづ

くりを支援していた。支援センターでは、航

空写真をべースにした大きな図面に、被災の

実態や復興の取り組みを示す幾つかの情報が

ポイントされていた。建物には空調はなく、

大きな扇風機が天井で緩やかに回っていた

が、 6月はじめでもすでに相当な暑さで、被

災した人々の生活の厳しさが思いやられた。

近くの幼稚園には、お母さんたちが20~30

人ほど集まって、ちまきをつくって復興資金

の足しにするのだと頑張っていた

山が相当規模で動き、山肌が露わになって

いた。陳先生のお話では、地震で一瞬のうち

に]加以上も動いた家があるとのことであ

るこれから台風の季節を迎え、復旧のメド

が立たず土石流など二次災害の危険性を強調

されていた。

次に、台湾では観光地として有名な日貝潭

(i棚の近くにある原住民の被災地を訪れた。

震災によって生活と暮らしの基盤に大きな打

撃を受けたのであるが、それに負けず、震災

をきっかけにして自分たちのむら(コミュニ

ティ)を再建し、原住民としてのアイデン

ティティを問い直す文化運動が熱心に取り組

まれていた。竹をうまく使った仮設住宅、原

住民としての西a吾の学習会、インターネット

のホームページを活用した情報発信活動な

ど、ユニークな取り組みがなされていた。

最後に、台中市の近くの大里という町にあ

"
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南投県中寮の支援センターで説明を受ける



る仮設住宅地を訪れ、倒壊した家屋やマン

ションを雜れて住んでいる被災者と交流した。

台湾では、被災した人々に家貨補助としてー

人月額3,000元絲り12,000円、 4 人家族で年約

60万円程度)が支給され、国民住宅の分譲も

なされているため、仮設住宅に入っている被

災者はそれほど多いわけではない。また、仮

設住宅に入ってる人々は全体に若く、子ども

たちが多いため、仮設住宅地全体に活気が感

じられた。

阪神・淡路大震災は、既成市街地を直撃し

た大地震で、家屋の倒壊と火災によって甚大

な被害を被ったわけであるが、含湾中部大地

震の場合には、台中の部市街地も被災して

いるが、全体的には、農山村を広い範囲で

襲った地震であるこのため、阪神・淡路大

震災とは異なうた課題に直面している阪

神・淡路大震災を経験し、復興まちづくりに

いろいろな形で係わってきた老として、今回

の台湾中部大地震の被害と復興の取り組みを

直接見聞していろいろ感ずるところがあった

私個人としては、復興計画の策定と復興事業

の進め方、地域レベルでの住民参加による復

興まちづくり、コンサルタントや大学の研究

者など専門家の役割について日台比較震災研

究のテーマとして関心を持った

新竹科学工業園区と台湾経済

震災調査の合間に、新竹科学工業園区旧本

の筑波、関西学研に相当する新都市)を見て回

り、関係者より話を聞く機会があった。新竹

は、1980年に設立された新都市で、交通大学、

清華大学、中華大学の3大学、工業技術研究

院など国の研究機関、民間ハイテクメーカー

の研究所等が集積する科学都市(サイエンスシ

ティ)である。面積は、 605haで、ここに働く

研究者・従業者は約5.5万人。中正国際空港

まで車で約50分、台北までは約 1時間半(約

70km)の位置にあり、高速道路によって結ぱ

れている

台湾は、世界のノートパソコン生産の3割

強、マザーボードやモニターでは5割を優に

越えるシェアを誇っているが、そのほとんど

は新竹科学工業園区において生産されている。

いまや、新竹は、台湾だけでなく、アジアの

シリコンバレーといわれ、ハイテクのメッカ

となっている。関西学研都市のセカンドス

テージプランで学術研究と産業創出の分野を

担当し、関西学研を関西のシリコンバレーに

できないかと思、い悩んだものとして、なぜ、

新竹はうまくいっているのか、その成功の秘

密を知りたいと思、つた。「台湾は、伝統的に中

小企業が元気な国である」、「オリジナルな研

究開発では、アメリカや日本に遅れをとって

いるが、研究開発投資よりも生産に特化する

ことにより、新製品や新技術を生み出し、集

積の効果を発揮Lている」といった評価がな

されている。

台湾は、 3年ほど前にアジアを襲った経済

危機を乗り越えてj嵐斉は順調に伸びており、

人あたりのGDPは、 B,000米ドルを越えて

いる台北と高雄を南北に縦断する高速道路

は、いま全るところで拡幅事業を進めており、

広いところは片伽13車線を5車線に広げてい

る。第二の高速道路もかなりできており、新

幹線の建設構想、も具体化しつつある。街を闊

歩する若い女性のファッションはおしゃれで



日月酒近くの立化生活社区での交流

華やかであった。台湾は元気な国、という印

染は硫かである

台北市の都市計画

台湾大学で、六化「bの都lbi汁1Ⅷ1刈係名と交

流する機会があった。台北市役所の都市発坂

局都市設討甲卜科長である林宗傑さんという力

に六北市の都市;汁両について説明をしていた

だいた

台北のまちは、東西8km、南北30kmという

それほどルK ない市域に、約265万人ほどの

人々が住んでいる。(ちなみに、火阪市は、而

砧約 221k11f、人口約260万人)。司i域の北部

や来部はU.1で非川'住地であるためぐ矧験の市

街地は極めてコンハクトで、羽・1当な商密都市

となっている。台北駅の男励ljには、51階建て

の新光三越ビルがそびえ立ち、束部の新都心

には、台北市役所の新庁舎や世界貿易セン

ターなど新しい建築物がどんどん建てられて

いる。市域の西端を流れる淡水河沿いには、

超高層マンション訓功ξ林立している。1Ⅱ内に

は、南北と東西にMRTという公共交通網

(地下鉄とモノレール)の整備が急テンポで進

められ、市民の1央適な足となっている。

台北の最も重要な都市問題は何か、という

無
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台北市の新市庁舎正面

問いには、クルマによる交通Ⅲ1題である、と

いう符えが返ってきた。たしかに、クルマは

増え続けており、市内の入りに1では父迎渋滞

が薯しく、駐Ⅲ場不足も制・1当深刻な状況にあ

る。交通問題は、例時に、環境問迦でもある。

クルマの」削川によって、台北の空はもやって

おり、バイクに乗っている人々はほとんどが

庇の衿いのにマスクをしている社碓各の歩通

部分が米整備であまり美しくないのが気に

右:ーつ大:。

最近、台北市では、社区(コミュニティ)レ

ベルのまちづくりに力を入れており、地区J業

境改辨と礼信企1向 1:(コミュニティプラン

ナー)の制度を採Ⅱ1しはじめたとのことであ

る火都11i行政だけでなく、市民の意向を踏

まえて地Ⅸ'レベルのまちづくりゃ都市"'画を

進めようとしていることば注1ヨに仙する

4肝岡という駆け足の嗣査で、断片的な印

象記になったが、"1t国や台湾などアジアの都

市とまちづくりについては、引き続きウォッ

チングしていきたい
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第2回高石楽市楽座「織姫と彦星、天女の羽衣伝説
~楽しさいっぱいに出逢う羽衣七夕まつり」が開催されます
〔大阪事務所/中塚一〕

昨年の12月に大阪府の高石市で開催された

「第1回高石楽市楽座」信¥しくは、 99号をご

参考に)に引き続き、 8月6日に「第2回高

石楽市楽座」が、場所を南海高石駅前から南

海羽衣駅前にサーカスの巡回の様に場所を移

し開催されます。

羽衣は「七夕だ!」

全国に羽衣伝説を持つ市町村は多く、全国

の関係市町村、伝説を愛する市民団体等によ

る「羽衣交流サミット」が開かれています。し

かし、地名に「羽衣」がついている地区が少

ない中で、n羽衣という地名を活かさない手は

ない」ということで、羽衣伝説にまつわり「羽

衣七夕まつり」を開催する述ぴとなりました。

これまで、羽衣馴周辺の商店街では、商店

街による夜店等は行われていましたが、市民

を巻き込んだイベントは初めてということで、

事前に様々な視点で話し合いが持たれました。

「全国や関西ではどこで七夕まつりをやってる

の?実際に見に行こう」「羽衣伝説って、どこ

からきているの?」など検討を重ね、「やっ

ぱ、羽衣は七夕だ!」ということで、テーマ

が決まりました

場所がなければ自分達で用意する

しかし、第 1回のように、駅周辺にはまと

まった空き地が無く、具体的な話が前に進ま

なくなりかけましたが、地元商店街と商工会

議所が先頭に立って様々な機関と調整・1窃議

を行い、周辺自治会や警察等のご恊力により、

羽衣駅周辺の道路を歩行者天国にするという

最も良い案に落ち着きました。また、メイン

イベントゾーンも2ケ所の駅前の民問駐車場

を一日だけお惜町するということで確保する

ことができました

8R6冒叩舶0中W.⑪
羽衣駅周辺あちこち
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増殖していく市民ネットワークバワー

イベントに関しては、第 1回でご協力いた

だいた漁業協同組合や市民音楽団、幼稚園、

自治会、各種まちづくり団体等とのネット

ワークに加え、周辺の短期大学である羽衣学

園のバトントワラーやプラスバンド、市内在

住者等の2つのジャズグループ、マジックク

ラブ、元アナウンサーによる司会等、色々な

人のつながりから、新しい人と人とのネット

ワークが生き物のように増殖しています

商店街ではスタンプラリーとラッキーチケッ

トに挑戦

今回、主催の商店街連絡会等では、イベン

トの前に行うスタンプラリーと、イベント当

日と後に行う空き缶によるラッキーチケット

に挑戦します

イベントをイベントで終わらせず、商店街

の活性化に結びつけようと、地元商店街での

活発な話し合いから生まれてきたアイデアで

す。スタンプラリーの特賞は、なんと「プレ

イステーシヨン 2」と、新しいお客さん層を

呼び込もうとする若手を中心とした意気込み

が感じられます

様々なしがらみがうごめく中で

現在、高石市では、市街地再開発事業や土

地区画整理事業、密集住宅市街地整備促進亊

業、連続立体交差事業など、今後100年のま

ちの将来の姿を決めるような、大きなまちづ

くり事業が動いていますしかし、事業規模

が大きくなれぱなるほど、様々な利害関係や

主巽主張の札蝶等から、反対・賛成の意見の

対立の溝が深ま0ていきます。そして、この

ような市民参加型のイベントにも影響を及ぽ

します。

しかし、当然、色々な意見を持った人々が

集まるのが本来の「まち」の姿です。様々な

しがらみがうごめく中で、このようなイベン

トで培われた市民ネットワークを活かしなが

ら、今一度、原点に帰って、「このまちをどう

するのか」、「このまちでどのような生活を送

りたいのか」を、様々な立場の住民、商業者、

利用者等が話し合う場を持ち、市民、企業、行

政、専門家等みんなで「このまちの将来像」を

共有していければと考えております
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紀伊半島南麓から新天地がみえる

〔大阪事務所/小阪昌裕〕

昨年南紀熊野体験博が開催された紀伊半島

に、地域外からの移住者が多く人口が減少し

ていない不思議な地区があると聞き、和歌山

県那智勝浦町色川地区に訪れ懇談しました。

地域ストックの地域外からの評価

当地区は、歴史的には熊野古道等の街道が

通り、地域外の惰報も行き交う開けた地域で

すまた、かつては鉱山と林業で栄え、今は

ありませんが、民宿、ハチンコ店、映画館な

どがあったそうです

昭和52年に移住してきた 1ターン(地域外

からの移住者)第1号である家族は、東京出

身者でしたその人にお話をうかがったとこ

ろ、南近畿の評価は、手つかずの自然が豊禽

にあり、気候が温暖であることでした。また、

雪'が降らず、高齢者になっても住みゃすいこ

とも強調されていました。その中で、当地区

の魅力は水が豊富で清潔感があり、見晴らし

が良いことでした

住民と1ターン者活動の波及効果

最初の1ターン家族からスタートし、現在

のように 1ターン人に1が増えたのにはどのよ

うなステップを踏んできたのでしょうかそ

れは、もともと地域で取り組まれていた講演

会に 1ターン者の人的ネットワークを活用し

講師を地域に招いたことから始まります。そ

の後、誹演会開催だけでなく有機農業研究会

のPRなどを続け、地域外から情報を桜極的

に取り入れる一方で、地域内情机を地域外に

も発信していきました。

その過程で、その他の地域住民も触発され

有機農業についての研究などに取り組みはじ

めました。

また、廃校を活用して、新規就業者技術習

得の支援組織・施設として「篭ふるさと塾」が

開設され、体験型、実習型、定住型の3コー

スがスタートしています。

体験型は、 3日問、実習型は、まず3日間

の仮体験の後1週"aから 1年、定住型は、実

際に移住できるかの判断と地域とのこころの

触れ合いを実感できるように5日間の生活体

験を準備。塾の参加条件には、習得後地区内

残留が義務づけられてはいませんが、結果的

には多くの人が残留を希望しています行政

は空き家の斡旋やふるさと定住促進住宅の建

設(9軒)等で対応、しています

近年では、 1ターン者が「市民権」を得て

区長となり、また 1ターン者が中心となりイ

ラスト作成も含めた手づくりの「色川だより」

の編集・発刊を続けています。 1ターン者が

地区内の町のオートキャンプ場の管理人にも

なっています。

維持・継続のキーワード

現在、直面している'尿題は、 1ターン者と

地域住民の地域づきあいや1ターン者の世代

間の意識差が生じてきており、意識の連続化

と一体化があります。また、移住したくても

農地や空き家が不足してきて、移住できない

人もあります。

1ターン者との共生による活力のある地域

づくりの条件は、魅力的なロケーシヨンで地

域外からの質の高い情報が豊富であること、

1ターン名側は移住哲学の明硴さと地域内外



にその共鳴名が存在すること、地域住民仙は

悩報の火切さがわかり 1ターン者とー・緒に

テーマに取り組む意欲を持つことの3.,Xです。

個人の価仙観が多様化してきている今Π、

大都市志向とともに地力志向も増えるのでは

ないでしょうか。すべてのまちゃ地域が祓町

するわけではないにしても、大都市住民が内

分の気に入った地域に訪れ、りピートして、

住んで、市民椛を得たいという人がいるーカ

で、地域側Ⅱこ受け入れの1中人システムができ

れぱ、地域外の人の力も11.,川て生さ会きとし

た地域ができるのではないでしょうか

本地侶の場合1ターン者家族の受け人れを

地域仙が決断した本『の則山は、保育所存続

のために馴児が必要だったことが、実はこの

晃嶋炎ではじめて披露され、地城側のメリット

の有無功{最大のポイントだと;市感しました。

'11Πは、犬気にも忠まれ、地域のお俳寄り

から f・供達まで約'1汗人が参加し、プラスバ

ンド演奏や炊き出しなどで、皆のコミュニ

ティスペースの誕生を祝いました。

北条町は、加仙市の古'くからの中心市街地

として栄えた地区でしたが、近年は人Π減少

や商店等の周辺への流出等、活力の低下が兇

受けられました。また、生活迫路が獄K 、オー

フンスヘースも少ない等、防災而や仕環境而

での課題を抱える市街地となっていました。

そこで、'勺遊8年から地域住民らが1・1し〔、と

なうて「北条地区まちづくり恊謎会」をホ'勺戊

し、街なみ環境繋佛耶業を活川したまちづく

りに取り紕んできました。この公側は、この

Ⅲ業によって整備された最初の地区施設で、

トイレ、備耕倉庫、耐麗性防火水判!1等を備え

た防災公倒(敷地lfli村11,866 m)として雜備

されました。

アルハックは、街なみ環境整備ノj針の策定

以来、ずっと北条のまちづくりに劇わってき

ました i没立準備段階から恊談会の運'常のお

T・仏いをさせてもらい、この公1刺の突施,没'Ⅱ

もアルハックで11,1'11させてもらいました。設

,il'にあたっては、恊議会をはじめ地城住民が

参加.1するワークショップを開催し、様々なア

きん

地域住民と一緒に設計した防災公園「北条ふ
こうえん

れあい幸園」がオープンしました

よつ

〔京都事務所/松尾高志〕

さる 4 j129 UのみどりのU に、兵川W.リ川四

市北条町で、防災公様1「北条ふれあい、同川」の

竣_[式が開催されました。

竣工式典

、
¥4
P,

子ども達による公園に植えられた樹木の銘板づくり



子ども達が空に風船を放つ

イデアを出してもらって、その意見を反映し

ながら整備内容を決定しました。その結果、

広がりのある芝生広場や市民菜園、水汲みポ

ンプやすべり台などの遊具を整備することに

なりました。
二うえ人

阿ヒ条ふれあい幸園」という愛称も、恊議会

が、地域住民から募集して選定したものです。

また、今回の竣工式典についても、協議会主

催とし、役貝を中心に内容の企画を行いまし

た。

式典では、来賓祝辞に続き、愛称募集に応

募した住民に記念品を贈呈し、記念植尉のあ

と、全員ジュースで乾杯を行いました。その

後、地兀の北条中学校の吹奏楽部によるプラ

スバンド演奏が披露されました。子供達には、

公園内に植えられた樹木の銘板をつくっても

らったりもしました。

地域の女性たちが当日朝早くから用意した

お赤飯のおにぎりと関東炊きが参加者全員に

ふるまわれ、綿菜子の屋台の前に子供達が行

列をつくるなど、とても楽しいひと時を過ご

すことができ、甕方に回った市役所の職員の

皆さんや、恊議会の役員の皆さんも、大変満

足そうでした

当日がゴールデンウィーク初日であったこ

ともあり、筆者も自分の家族を連れて駆けつ

け、普段滞りがちの家庭サービスを兼ねるこ

ともできて大変ありがたい想、いをしました。

北条地区のまちづくりは、これからもまだ

続いていきます我々も、今也1の経験を生か

しながら、地域の方々と緒に、これからも

精一杯取り組んでいきたいと考えていますの

で、よろしくお願いします

めざそう"じゅんかん"型人閻!

小阪昌裕(大阪事務所)

40年前から現住

所に住み続けてま

す。世の中がめま

ぐるしく変化して

いる中で、今後も、

"変えないことと、

21世紀に向けて

木澤謡子(東京事務所)
,

21世紀!私も新^
分野である「アル

ハック」に飛び込

んだ今。事務所員

丸となって、良"

い仕事が達成でき

るよう微力ながら、

あきらめず何事にも興味を持ってスタッフの

員として頑張っていきたいと思、います

所員一人ひとりのーロメッセージ~その3

だわって生きたいと思っています

"純感""泥リ貝'刑人間を目標に!

こ、_えること {



目標:頭のちゃぶ台をひっくり返せる人

武田宏(大阪事務所)

「猿でもインター

ネットできる時代」

に、いかに不真面

目にこのメデイア

を捉えるかが課題

ではないでしょう

トで「楽して仕小できる」環境は、高効率で

バリアフリーな社会を突現する一助となるの

では?

巨 ,

L,

L

^

^

ほんとはのんびりやさんのわたし?

中村孝子(大阪事務所)

Π恨界は心の中に

ある」という友人

の,葉を大切に、

臆せず何水にも

チャレンジしてき

たつもり。これか

らも佳1分のぺース

を守りながら、時岡にのまれることなく、な

んだってTryする"わ・た・し"でありたい。

もちろん笑顔を忘れずに!

もの

中根

^、,イン

から

博一

、^

介

まちづくりの中

で主として人々の

生活の郷台や器づ

くりを中心に仕事

をしてきました。今

後は、rもの」づくり

とともに、その排台

や器の中で人々によって活き佃きと多様な活動

が展俳1・継続されるよう、ーつでもことおこ

しの下助けができるような仕事がしたいです。

「百里をいくものは九十里を半ぱとす」

鮒子田稔理(大阪事務所)

大学では広報社

会学を学びつつ女

性学に首を突ウ込

み、何1牧か今、建築

の道をひたすら迷

走中。懇難辛苦?

抱腹絶倒?)に側

えつつも、少しずつ前に進んでいるのでしょ

うか

きんよう

ことへの展開を目指して

(京都事務所)

最近の仕事の中で

前田怜嗣(京都事務所)

圧倒的なエネル

ギーと速皮を巾倒の

人達から感じた。ま

た時代はIT革命と称

して第三次産業革命

の中。ここでも、顧客

の二ーズの把握とそ

れへの対応の務速化、サービスの向士.が'尿題

だ。それと七ツトで心、が安まる場所とか、安ま

ることが必要になってくるだろう

人災は忘れずにやってくる

前田恭宏(大阪事務所)
,

今界弥北 12日の

米明に我家は水害

じ見瓣われました

鳳因は2眉上の住

j,が給水栓を閉め

忘れた為という基
.

本的なことでした

Ⅱ々「忙しさ」という*,の Fに忘れられてぃ

る「基本」を肝に銘じ人災に合わないように

0
、力



いろいろ党えたけれど

三木健治(京都事務所)

アルパック→区

分所右→雨水調整

池→ケアハウス→

スコーピング→グ

マーーまちづくり

公社→家賃1、1策袖

助→容械率緩利→ワークショップ→プロム

ナード→迦路1肖轍通信システム・・ーーどこまで

広がることやら

「こころに残るまちの風景づくり」

水谷省三(京都事務所)

人はだれでも忘

れられない、ふとこ

ころに浮かぶ風最

があるものですそ

んな風呆の1カッ

曾トに住み憤れたま

ちの風県や旅先で

の風県などもあるはずです。なにげなく見過ご

してしまいがちな仰U孔のなかにも、こころ動か

されるものを感じる感覚を大Ujにし、こころに

残るまちの風条をつくることがΠ標です

困難も共に楽しみながら・・・

森川宏剛(京都事務所)

地域づくりへの

熱意、社会貢献へ'

の前向きさ、イ上事、
^ '

プライベートを問

わず、そんな思い

で頑張る人は楽し

いですね。行く先

はなかなか見えませんが、共に一歩ずつ進ん

でいく充実感を楽しみたいと思います

コンサル?混猿?困去る?

森岡武(大阪事務所・干支=申)

「アルパックつ

て?」「「主所哉」<『経

験」<く閑」』を重

視し、気.感でいうと

ころの触覚、呪覚で

動くフレキシプル

な集側ですかね。」

「それじゃまるで動物の群みたいじゃないです

か

「人岡だて動物ですよ???

「アルときはー・」

山本昌彰(大阪事務所)

ーンコンシユー

アルときは

rA_1 rchitect.ー

アルときは

r c j oordinator・ー

いろいろな顔が求められる今日この頃です

yクとは

地方産情報技術革命児?

若林秀和(大阪事務所)

中国山地で育ち、

人生の1βを大阪で

過ごす。若者でなく

なりつつあるが、若

者定住やUターン

の言菜を朋くと、自

分に置き換えて考

えることも。最近ではPC関係の趣味が講じて

か、委託者からも"オタク"と思われる・ー

J
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企画力と実行力の向上をめざします

〔代表取締役社長/金井萬造〕

弊社第34期株主総会を去る 6月27日に開

催しました。より一層の経営体制の強化をめ

ざし、現取締役の再任とともに、新しく松本

明と中根博一の2名を取締役に選任しました。

特に京都事務所の強化に当たりますが、旧来

にもまして皆さまのご指導、ご鞭捷をよろし

くぉ願いいたします。

この一年間、時代の要請と地域二ーズに少

しでも答えられるよう、経営運営に努力する

とともに、所員の参加など、全社一丸となっ

てまいりました。

特に、所員一人ひとりの自主自立化と働き

がいのある明るく元気な職場づくりに取り組

み小さな芽を大切にしつつ着実に動き出しつ

つあります

新年度は、企画力と実行力などの創造性の

力量向上の年として、積極的に取り組みを推

進していきたいと念願してぃます

社会糸蹴斉情勢が、先の見えにくい状況の中

で、皆さまや関係機関との連携をより強くす

ることで、明るい地域づくりに貢献してまい

りたいと思っています。

個別の課題としては、・階報化推進(ホーム

ページと情報発信の体制づくり)、品質管理の

強化、自己実現を重視した組織づくり、所内

の交流など業務に取り組む体制の強化をめざ

しています。

以上、弊社の近況を申し上げましたが、新

取締役はじめ役員及び所員への忌似のないご

指導、ご鞭挫のほど、繰り返しよろしくぉ願

い申し上げます。

(株)九州地域計画研究所から(株)よかネットヘ

〔代表取締役社長/山田龍雄〕

突然の変更で驚いている方も多いとは思、い

ますが、会社名変更のきっかけと、意味する

ところを申し上げたいと思います。

今年の2月の社内会議の時に当社の手づく

り機関誌である「よかネット(隔月発行)」の

経費節減策とこれからの情報化社会へ対応し

ていくため、会社のホームページ作成を行う

話が持ち上がりました。ドメイン名は当然

"YOKAN訂"にしようということになり、この

際、会社名も変えてはどうかということが直

接のきっかけではなかったかと思います。旧

社名である(株)九州地域計画研究所につい

ては少しわかりゃすくしたいということな

ど、前々から変更を考えていたのですが、

きっかけがつかめなくこれまで変更できな

かったというのが正直なところです。また、

最近"よかネッドという名称が商品名など

に使われてきており、この際対外酌にもきち

んとしたいということ、さらにこれまで以上

にネットワークづくりゃ地域づくりの拠点と

して活動していきたいという思いも込めまし

て「よかネット」を正式な社名とした次第で

あります。福岡県や佐賀県などでは「アル

パック」が浸透Lており、一部の由治体では、

これから「よかネット」にきりかえてもらう

には少し時問がかかりそうですが、これまで

以上により良い地域づくりに取り組んでいく

ため、所貝一同精進していきたいと.思ってお

りますので、今後ともよろしくお願いしま

す

ホームヘージ: hⅡP://WWW.yokanet.com

E・mail:info@yokanet.com

きんよう



訣
ち

偶然か、それとも必然か。久々にゆったり

とした時闇感党と豊かな空間体験の機会に恵

まれた。

それは、宝塚市緑の基本計画の現地調査で

の'体験'。緑と調和Lた街並みとシンボルツ

リーをフフインダーにおさめるため、有馬街

道と西宮街道そして京伏見街遡の結節点にあ

たる宿場町「旧小浜宿」をめざした。

駐車スペースを探して徐行していると、狭

い路地空剖を両側から圧迫するようにうっそ

うとした緑の塊が迫"だした。深い谷底と糾

まって、あたりに深閑とした気を与えている。

若葉のにおいが鼻を突いた瞬間に、愉の前が

ふっと開けた

こぢんまりとした畑と屋敷跡が残る。そこ

に古井戸が目に飛び込んできた。なにげなし

車.を降り、あたりに目をやると、楠の大木と

目新しい白壁の民家が述和感無くそっと什ん

でいる。惹かれるように、足を運んでみると

「宝塚市立歴史民族資料館」とある。旧和田家

住宅で、市内最古の民家だが、先の震災で半壊

となり、市に寄贈され修復活用されている。

密とした現代のまち中で、緑と雁史に育ま

れた街並みを残し伝える市民と行政の協働に

よる,LO、くしが、ノスタルジックな異空問の

体験を導き、立ち止まってみようという感覚

を呼び戻してくれる。

アルバック獣)地域計画建築研究所

か
と

時を止めるまちの要素

〔大阪事務所/森岡

モ

^^'

゛〒

連

.闇

武〕

^

・本 社

・京都事務所

・大阪亦務所

名古屋皐務所

,東京事務所

・九州事務所

〒600■007京都市下京区四条通り高倉西入ル立売西町82・大和銀行京都ビル6Frl'EL(075)221・51能 FAX(075)256-1764

〒5400001大阪市中央区城見1.4.70・住友生命oePプラザビル巧Fn'EL{06}6942・57詑 FAX(06)舶41・7478

〒460.0008名古屋市中区栄3-18-1・ナディアバークビジネスセンタービル13F/1'EL(052)265-240I FAX(052)249・3925

〒 160.0011東京都新宿区若葉1・1・YTビル2Fn'EL(03)32269130 FAX(03)3226■560

{株}よかネット〒 810.0001 福岡市中央区天神 1・15・35・ホンダハピエ 5Fn'EL(092)731・7671 FAX(092)731-7673
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